

Sur la direction de
Christian Hoarau
Jean-Louis Laville



La gouvernance des associations : Economie, sociologie, gestion

 Télécharger

 Lire En Ligne

[Click here](#) if your download doesn't start automatically

La gouvernance des associations : Economie, sociologie, gestion

Christian Hoarau, Jean-Louis Laville, Collectif

La gouvernance des associations : Economie, sociologie, gestion Christian Hoarau, Jean-Louis Laville, Collectif



[Télécharger La gouvernance des associations : Economie, sociol ...pdf](#)



[Lire en ligne La gouvernance des associations : Economie, soci ...pdf](#)

Téléchargez et lisez en ligne La gouvernance des associations : Economie, sociologie, gestion Christian Hoarau, Jean-Louis Laville, Collectif

368 pages

Extrait

Extrait de l'introduction de Jean-Louis Laville

La gouvernance au-delà du déterminisme économique

L'analyse des fonctionnements associatifs a longtemps été un point aveugle de la science de l'association, pourtant science mère en démocratie selon Tocqueville. Économie et sociologie ont en partie remédié à ce manque dans une période récente. L'importance économique grandissante des associations, sur le plan économique avec 3,4 % du produit intérieur brut et un volume de 1 050 000 emplois en équivalent temps plein pour la France en 2007, comme sur le plan social avec 15 millions de bénévoles, explique sans doute une attention plus grande désormais portée à la question de leur fonctionnement. Dans le prolongement de ces constats et dans la foulée des analyses sur les mutations économiques, le thème de la gouvernance des associations ne peut que s'imposer et on le voit déjà poindre dans les programmes de congrès, rencontres et colloques comme dans la table des matières d'encyclopédies (Schmidt, 2008).

Dans ce contexte, l'ouvrage vise à fournir les premiers éléments de réflexion sur l'éventualité d'une gouvernance appropriée aux associations. Pour cette recherche exploratoire, nous nous appuyons sur les résultats disponibles en économie et sociologie, afin de définir une approche gestionnaire propre au secteur associatif, puis à en inférer des premières conclusions sur la pertinence et les limites du concept de gouvernance.

La présente introduction s'attache à expliciter la structure du livre, divisé en trois parties. La première partie est centrée sur l'explicitation des choix méthodologiques et permet de clarifier deux types d'usage de la gouvernance dans les sciences sociales. Elle débouche sur la conception d'un cadre d'analyse appliqué dans des enquêtes effectuées par une équipe pluridisciplinaire dont les résultats sont présentés dans la deuxième partie. La troisième partie propose des lectures transversales des matériaux recueillis mis en rapport avec la littérature existante dans le domaine.

LE DÉTERMINISME DE L'ÉCONOMIE NÉO-INSTITUTIONNELLE

Plus précisément, la première partie du livre examine successivement les apports de l'économie et de la sociologie à l'analyse des associations.

Grâce au chapitre de Nyssens, il est possible de récapituler l'approche de la gouvernance selon l'économie néo-institutionnelle. A la suite de l'article séminal de Coase (1937) mettant en évidence que certaines transactions sur le marché comportent des coûts que la formation d'une entreprise pourrait réduire, l'organisation a été définie par Williamson (1975, 1985) comme le développement d'une «structure de gouvernance» permettant de diminuer ces coûts de transaction. La nouvelle économie institutionnelle, selon le nom donné au courant initié par Coase et développé par de nombreux auteurs dont Williamson, confère à l'organisation un statut théorique qu'elle ne possédait pas antérieurement dans la science économique orthodoxe. Au départ, l'économie néoclassique était orientée vers la maximisation de l'affectation de moyens rares à usage alternatif par le biais du marché, celui-ci autorisant la rencontre entre l'offre et la demande à travers un mécanisme de fixation de prix. Néanmoins, il est progressivement apparu des échecs du marché attribuables à des conditions de concurrence imparfaite, comme dans le cas d'asymétries d'informations. Face à ces défaiances, il devient possible de faire appel à l'État mais aussi à une firme qui est une structure de coordination alternative au marché. La nouvelle économie institutionnelle stipule que les contrats entre agents nécessitent pour être exécutés une structure de gouvernance opérante pour réduire les coûts de transaction, qu'il s'agisse des coûts de coordination dus à la collecte de l'information et à la négociation, ou

des coûts de motivation attribuables aux mécanismes incitant les individus à remplir leurs engagements.

Présentation de l'éditeur

Parce que leurs rôles économiques s'affirment et que leurs missions touchent à l'intérêt général, les associations sont confrontées à une nécessité de contrôle et de transparence. La résistance qu'elles développeraient face à toute exigence de gestion a été maintes fois évoquée, mais elle cède progressivement la place à une véritable fascination de nombre de ses dirigeants pour le management.

A l'écart de ces réactions extrêmes, il existe pourtant une demande de méthodes qui seraient respectueuses des spécificités associatives. Pour y répondre, l'ouvrage propose une analyse élaborée à travers un dialogue réunissant sociologues, économistes et gestionnaires. Les études de cas réalisées dans le cadre de cette démarche interdisciplinaire mettent en évidence une surprenante diversité des pratiques de gestion et de leurs effets. Elles ouvrent ainsi un espace de réflexion et d'action sur la gouvernance associative.

«Les associations, qui avaient rêvé de bénévolat, de gratuité, de générosité et de travail en commun harmonieux, vivent parfois des enjeux de pouvoir, des conflits violents, des identités non reconnues, un sentiment de perte de projet et donc de sens. D'où l'intérêt de cet ouvrage.» Lien social

Christian Hoarau est professeur du CNAM, titulaire de la Chaire de comptabilité financière et audit.

Jean-Louis Laville est professeur du CNAM, titulaire de la Chaire relations de service.

Download and Read Online La gouvernance des associations : Economie, sociologie, gestion Christian Hoarau, Jean-Louis Laville, Collectif #EB4VJLCQ9HK

Lire La gouvernance des associations : Economie, sociologie, gestion par Christian Hoarau, Jean-Louis Laville, Collectif pour ebook en ligneLa gouvernance des associations : Economie, sociologie, gestion par Christian Hoarau, Jean-Louis Laville, Collectif Téléchargement gratuit de PDF, livres audio, livres à lire, bons livres à lire, livres bon marché, bons livres, livres en ligne, livres en ligne, revues de livres epub, lecture de livres en ligne, livres à lire en ligne, bibliothèque en ligne, bons livres à lire, PDF Les meilleurs livres à lire, les meilleurs livres pour lire les livres La gouvernance des associations : Economie, sociologie, gestion par Christian Hoarau, Jean-Louis Laville, Collectif à lire en ligne.Online La gouvernance des associations : Economie, sociologie, gestion par Christian Hoarau, Jean-Louis Laville, Collectif ebook Téléchargement PDFLa gouvernance des associations : Economie, sociologie, gestion par Christian Hoarau, Jean-Louis Laville, Collectif DocLa gouvernance des associations : Economie, sociologie, gestion par Christian Hoarau, Jean-Louis Laville, Collectif MobipocketLa gouvernance des associations : Economie, sociologie, gestion par Christian Hoarau, Jean-Louis Laville, Collectif EPub

EB4VJLCQ9HKEB4VJLCQ9HKEB4VJLCQ9HK